

Inauguración condominio La Tortuga - Alto Hospicio
ALTO HOSPICIO, 4 de Septiembre de 2004

Estamos aquí, queridos amigos y amigas de Alto Hospicio, culminando una visita de dos días a la Primera Región. Lo hicimos acompañados del ministro de Vivienda, de la subsecretaria de Desarrollo Regional y, por cierto, con nuestro intendente y los gobernadores, y nos han acompañado nuestros parlamentarios.

Y aquí llegamos nuevamente a Alto Hospicio, como tantas otras veces, llegué aquí hace muchos años, cuando no había un espacio para la libertad en Chile. Llegué aquí como ministro de Educación, llegué aquí como ministro de Obras Públicas y también llegué aquí como candidato a la Presidencia. Caminé con ustedes por estas calles de polvo y por el campamento que aquí había, caminé con ustedes y les dije que aquí íbamos a hacer el mayor esfuerzo integral para poder terminar con aquello. El crecimiento de Alto Hospicio era consecuencia del crecimiento de Iquique. Porque Iquique crecía y se desarrollaba, había que encontrar un lugar hacia donde la ciudad crecía, y lo que aquí había no era propio de la dignidad de chilenos y chilenas.

Y lo planteamos con seriedad. Lo que aquí hemos hecho va a quedar como un sello definitivo de lo que hemos hecho en estos seis años, porque aquí hemos puesto los mayores esfuerzos, aquí hemos puesto los mayores recursos, aquí hemos puesto corazón y pasión por sacarlo adelante.

Y aquí no estamos entregando solamente un condominio, que es tan importante, aquí estamos entregando más que eso, aquí estamos culminando una tarea que emprendimos con la decisión de todos ustedes. Pero también aquí ustedes saben que este plan se hizo a partir de una visión común, y es integral porque no se trataba sólo de construir viviendas, se trataba de hacer ciudad, se trataba de hacer un país como uno lo quiere.

Entonces aquí hoy, Alto Hospicio parece tener muchos padres, pero ustedes saben que Alto Hospicio es producto de una política de este gobierno, con una convicción clara, y lo que aquí estamos haciendo lo estamos haciendo en San Pedro, en Concepción, lo que aquí estamos haciendo lo estamos haciendo en Los Alerces, allá lejos, en Puerto Montt, lo que aquí estamos haciendo es una expresión de cómo se construye un país para la dignidad de todos sus hijos. Y aquí los de Alto Hospicio tenían derecho a la misma dignidad que cualquier otro chileno y chilena. Y por eso hemos puesto tanta fuerza.

Y se fue construyendo, se fueron construyendo las casas, se fueron aquellos que querían permanecer en el sitio urbanizándole los sitios, con agua, con luz, como debe ser. Se fueron también, junto con aquello, construyendo los jardines infantiles. Y venimos ahora de visitar uno, y tenemos todavía una larga tarea. Pregunté cuántos párvulos hay aquí en Alto Hospicio. Hoy día, 3.500. Los programas son llegar a sobre 4.500. Pero aún tenemos que trabajar con mayor fuerza, porque aún hay muchos niños que quieren tener un espacio y no lo encuentran.

Y fueron surgiendo escuelas. Y me gustó lo que dijo Alejandro, que es un sueño, que le gustaba trabajar con niños. Alejandro trabaja en un establecimiento educacional y Alejandro dirige talleres de educación física. Es parte de algo integral, cómo usted educa y que la educación signifique también educación física. Si no, ¿de dónde vamos a sacar medallas en las próximas olimpiadas, verdad?

Y si hablamos de medallas, un parrafito corto, no más: tenemos que tener una política en materia de deportes y educación física, que nos permita capturar lo que son los mejores, enseñarles a todos, pero luego usted capta quiénes son los mejores. Y por eso el próximo nueve de octubre culminan en Santiago los juegos de Generación Bicentenario, en donde los niños y jóvenes de todo Chile han ido compitiendo en su comuna y han ido compitiendo en su región y van a culminar allá en una gran jornada, con representantes de las trece regiones del país. Y de ahí, entonces, saldrán los que tienen las mejores condiciones, y con ellos hay que seguir trabajando para poder tener una política seria en materia de educación física. Las cosas no se improvisan. Es producto de un largo esfuerzo que Massú y González llegaron donde ellos llegaron.

Y es lo mismo por lo cual estamos contentos y orgullosos de esta orquesta, en donde, claro, tienen un gran director, Abelardo es un gran director, pero además, está el orgullo de estos jóvenes y sus padres. Porque eso forma parte de cómo entendemos que se va haciendo un país. ¿Por qué aquí en Alto Hospicio no vamos a tener, entre alguno de estos niños, el futuro Claudio Arrau? ¿Y por qué no puede estar acá un otro Neruda o una Mistral? Es decir, cómo construimos un país donde, si hay un talento, tenga la oportunidad, también aquí. Y eso es lo que significa.

Entonces, cuando hay 160 orquestas como ésta a lo largo de Chile, en lugares apartados, muchas veces modestos, alejados, pero ahí también hay la capacidad de crecer, de crear y de crear, todo eso junto, crecer, crear y creer que es posible, creer que el sueño es posible, y estos niños demuestran que es posible.

Entonces aquí, cuando recuerdo cuando vine acá de candidato, y lo que teníamos era polvo en las calles, barriadas difíciles, si hubiéramos dicho "va a haber una orquesta como ésta", nadie lo habría creído. El sueño era posible.

Porque, en definitiva, como muy bien dijo Alejandro, "esto no es un departamento, dijo, es un hogar". Y el hogar son muchas cosas, el hogar son valores, es lo que se enseña, el hogar es lo que queremos construir, el hogar es lo que queremos construir a través de nuestros hijos, para la generación que viene después de nosotros, o de nuestros nietos, en mi caso.

Entonces, cómo usted se va proyectando y cómo tenemos un sistema educacional que implica que tenemos deporte y que tenemos música, que tenemos creación, que tenemos belleza, que tenemos más conocimiento, y cómo avanzamos para tener alfabetización digital y poder saber manejarnos en ese mundo, que es el mundo del futuro. Y sin ese mundo tendremos analfabetos digitales, los que no sepan utilizarlo. Entonces, es allí donde es tan importante generar las condiciones. Y el plan integral lo que ha hecho es generar las condiciones. Pero una vez que usted genera condiciones, usted dice "bueno, ahora también podemos manejarlo nosotros".

Y por eso, hará un par de años atrás que llegamos acá, entonces había muchos carteles: "Presidente, Alto Hospicio tiene que ser comuna", decían los carteles. Y dijimos que Alto Hospicio iba a ser comuna, hoy es comuna. Cada una de las cosas que fuimos diciendo a lo largo de este proceso, se fueron cumpliendo. Y hoy llego aquí a Alto Hospicio comuna y hoy llego aquí, en vísperas del momento en que ustedes elegirán sus autoridades y ustedes saben a quién tenemos que elegir para seguir progresando, como

lo hemos hecho en estos años. Ustedes saben que no hay atajo fácil para progresar, ustedes saben que se progresa a partir del esfuerzo constante.

Llegar a tener este departamento, cuando entregamos las llaves muchos decían "gracias". No hay nada que agradecer, hay que agradecer, a lo mejor, a un país que puede organizarse bien, pero el esfuerzo es de ustedes, son ustedes los que se esforzaron, hubo un ahorro previo, son ustedes los que se comprometen a los dividendos que hay que seguir pagando. Pero es el país el que crece a través de la decisión y del esfuerzo de ustedes. Y ese esfuerzo de ustedes se expresará también cuando elijan sus autoridades y ese esfuerzo se expresará también a medida que vamos viendo cómo vamos avanzando en lo que ha sido la construcción de esta tremenda aventura que ha sido llegar acá a Alto Hospicio. Porque fue una aventura que se fue haciendo poco a poco, lentamente, cuando eran tantas las esperanzas, eran tantas las demandas y parecía tan difícil estar a la altura de esas demandas y de esas esperanzas.

Pero si el país está bien organizado, entonces esas demandas se van canalizando. Y si hay, entonces, una fundación de orquestas juveniles, podemos pensar que podemos tener una orquesta aquí. Y si hay, entonces, una política educacional, podemos pensar que podemos avanzar en cómo resolvemos el tema de la educación.

Y cuando como candidato dije "vamos a tener 120 mil nuevos cupos en educación parvularia", eso implica tener más jardines infantiles, más educadoras de párvulos. Y por eso llegamos aquí y comenzamos visitando un jardín en Alto Hospicio, que queda completo, con todas sus instalaciones, en octubre, para empezar a funcionar.

Y porque hay una política en salud y una tremenda reforma en salud que sacamos adelante, es entonces también que podemos aspirar a mejorar las condiciones de salud en Alto Hospicio, a través del compromiso que tenemos, que así como llegó un gimnasio, tiene también que llegar un hospital. Y así se va haciendo un país.

Porque ahora que discutimos los presupuestos del año próximo, entonces tuvimos que ver lo que implican los proyectos de infraestructura en hospitales, consultorios y policlínicos, porque la reforma de salud nos va a demandar un tremendo esfuerzo también de infraestructura. Así como queremos un departamento para hacer un hogar, necesitamos aumentar la infraestructura hospitalaria para poder tener un buen sistema de salud. Y la semana pasada estuve en Castro. ¿Y cuál fue la demanda de Castro? "Presidente, acuérdesse del compromiso". Y les dije "yo me acuerdo de mis compromisos. Yo dije lo que íbamos a hacer en Castro, está resuelto lo que se hace en Castro". Y me acuerdo los compromisos que tenemos aquí, en la Primera Región, en materia de salud.

Por lo tanto, al llegar acá siento que cada vez que llegamos hay algo nuevo que celebrar, pero también cada vez que llegamos hay una nueva tarea que queremos emprender. La última vez estábamos a la espera del gimnasio. Hoy está concluido el gimnasio. Entonces, ¿qué es lo que sigue? Ese es un país que progresa, que tiene sentido de continuidad en lo que estamos haciendo. Por eso tengo esa tremenda fe y convicción en lo que estamos haciendo. Y por eso muchos de ustedes me dicen a veces "no flaquee, Presidente, échele para adelante, Presidente". Tengo la sensación de que porque tengo el apoyo de ustedes, estamos en condiciones de trabajar más, con más decisión y con mayor ahínco.

Yo sé que a veces es fácil hacer cosas un poquito demagógicas, a lo mejor me gano un par de votos en tiempos de elección, pero sabemos que así no se construyen los países. Los países se construyen con esfuerzo, con dedicación y trabajo de toda su gente. Y por eso estamos hoy donde estamos, en Alto Hospicio, porque ustedes han trabajado con decisión y ahínco para llegar acá. Felicitaciones a cada uno de ustedes.

Y aquí, entonces, tenemos que seguir trabajando para tener más trabajo, tenemos que seguir trabajando para tener menos delincuencia. Y si estamos haciendo un tremendo esfuerzo en Alto Hospicio, aquí, en lo que se está construyendo, queremos que las calles sean de los ciudadanos honrados y no estén en poder de delincuentes. Y, por lo tanto, el tema del combate a la delincuencia tendrá que ser prioridad de las nuevas autoridades que ustedes van a elegir. Así como van a arreglar unas casas, así también hay que arreglar con la delincuencia...

Cuando veo lo que hemos avanzado, concluimos esta visita a la Primera Región con un claro sentido de optimismo, porque aquí en Alto Hospicio se funde, a través de un jardín infantil y de una orquesta, a través de un profesor que hace clases de educación física, o un gimnasio que se entrega, a través de este hermoso condominio "La Tortuga", que hoy día hace nuevos propietarios, a través de las calles que cada vez que llego, veo que hay unos cuántos metros más de pavimento, a través de la forma en que se llega, en que ya se nos olvidó cómo era la vía antes de la doble calzada. Y cuántas veces me dijeron que jamás se iba a construir la doble calzada. ¿Cuántas veces les dijeron a ustedes que era cuento lo de la doble calzada?

Pero aquí yo les digo, hay una visión, y esa visión hoy día se llama Alto Hospicio, porque aquí hemos sido capaces de construir una forma de vivir que hace que Chile sea un poquito mejor para los hijos de Alto Hospicio. Y ese tiene que ser el sentido de dirigir un país, cómo nos aseguramos que cada día haya más chilenos y chilenas que pueden cumplir su sueño, el de la casa, el de tocar en una orquesta, el de correr en una olimpiada, el sueño de tener un buen trabajo, el sueño de no tener temor a una enfermedad, porque hay un sistema de salud que lo protege, el sueño de creer que su hijo puede llegar donde él quiera llegar, porque hay un Estado que le da los recursos si no tiene los recursos para pagar, el sueño que podemos tener una vejez un poco mejor, si tenemos pensiones más dignas, el sueño de un país que también es capaz de mirar a la historia y mirar a la historia quiere decir atrevernos, en alguna medida, a acompañar a aquellos que sufrieron ayer y que quieren un reconocimiento hoy.

Por eso aquí unos amigos me hablaron respecto de presos políticos. Y yo les dije que en el mes de octubre, a finales, la Comisión Valech, que nombré, para el análisis del problema de aquellos que fueron torturados y que fueron presos políticos, va a haber un informe oficial, y a partir de eso mi gobierno tomará las medidas para poder reparar a aquellos a quienes un día les faltamos en su dignidad.

Entonces, acá estamos abordando los distintos temas y lo estamos haciendo también a través de la participación de cada uno de ustedes. Y esa participación, qué mejor expresión que el avance en favor de un gobierno que escucha más y que da más participación, que haberlos escuchado a ustedes y que ahora ustedes se apresten, en la comuna de Alto Hospicio, a elegir al alcalde y a los concejales de la comuna de Alto Hospicio. Y con ese alcalde y con esos concejales, seguiremos trabajando, como lo

hemos hecho en estos años.

Muchas gracias y arriba Alto Hospicio, arriba Iquique, la Primera Región, ¡viva Chile!